

Vereinsrechtes heraus, und in einem Anhang findet der Leser schließlich die wichtigsten Canones des kirchlichen Gesetzbuches von 1983 in bezug auf das Vereinsrecht in lat. und dt. Sprache. Daß Schulz, der sich bereits des öfteren in seinen Publikationen mit dem kirchlichen Vereinsrecht befaßt hat, hier eine gediegene und kompetente Auskunft zu geben vermag, ist keine Frage. Die Materie ist für den Nichtkanonisten nicht ganz einfach. Bei der Bedeutung der kirchlichen Vereine im kirchlichen Leben verdient dieses Hilfestellung leistende Büchlein Beachtung. R. Henseler

BERNARD, Felix: *Der Bonner Rechtsgelehrte Ferdinand Walter (1794–1879) als Kanonist*. Reihe: Forschungen zur Kirchenrechtswissenschaft, Bd. 1. Würzburg 1986: Echter Verlag. 448 S., kt., DM 56,-.

Mit diesem Buch wird die neue Reihe „Forschungen zur Kirchenrechtswissenschaft“ eröffnet, die vor allem jungen Wissenschaftlern die Möglichkeit bieten will, ihre Arbeiten möglichst schnell und ohne allzu große finanzielle Belastungen zu veröffentlichen. Im Band 1 dieser neuen Reihe, die von den Professoren Hubert Müller und Rudolf Weigand herausgegeben wird, leistet der Autor Felix Bernard einen Beitrag zur Geschichte der Kirchenrechtswissenschaft des 19. Jahrhunderts, indem er sich mit der kirchenrechtlichen Tätigkeit und der Biographie des Bonner Kanonisten Ferdinand Walter beschäftigt, der von 1794–1879 lebte. Der Schwerpunkt der Dissertation liegt auf der historisch-systematischen Darstellung von Walters Kirchenbegriff und Kirchenverständnis, von seiner Drei-Gewalten-Lehre, seinen Ansichten zur päpstlichen Unfehlbarkeit und seinen Vorstellungen über das Verhältnis von Staat und Kirche. Damals wie heute aktuelle Fragen wie die Unauflöslichkeit der Ehe, das Thema Zölibat oder Liturgie in der Landessprache werden erörtert.

Der Autor zeigt auf, daß es eine Besonderheit des kirchenrechtlichen Lehrbuches von Walter war, eine parallele und zum Teil vergleichende Darstellung des Kirchenrechts aller christlichen Konfessionen zu verfassen. Es hält dies zwar auch für den heutigen ökumenischen Dialog und für die ökumenische Praxis für hilfreich, weiß aber auch um die Unmöglichkeit für einen Kirchenrechtler allein, in der heutigen Zeit noch ein solches ökumenisches Kirchenrechtskompendium zu erstellen. Insgesamt vermittelt vorliegende Studie einen guten Eindruck von der Situation und dem Charakter der deutschen Kirchenrechtswissenschaft des 19. Jahrhunderts. R. Henseler

DEGENHARDT, Johannes Joachim: *Die Laien in Kirche und Welt*. Reihe: Worte zur Zeit; 15. Paderborn 1985: Verlag Bonifatius-Druckerei. 58 S., kt., DM 5,80.

Der Paderborner Erzbischof packt in der vorliegenden Schrift ein in nachkonziliarer Zeit aktuelles Thema an: die Laien in Kirche und Welt. In einem 1. Kapitel widmet sich der Autor der Kirche als dem Volk Gottes und der Teilnahme aller Gläubigen am priesterlichen, prophetischen und königlichen Amt Christi; Kapitel 2 beschäftigt sich mit den verschiedenen Ämtern und Diensten. Konkreter wird es in Kapitel 3: unter der Überschrift „Die Aufgaben der Laien“ geht es um deren Weltendienst, um ihre Teilhabe am hierarchischen Amt und ihre Mitverantwortung. Hier findet man erwünschte und kirchenverfassungsrechtliche Klarstellungen wie diese: „Die Mitentscheidungen in der Kirche sollten sich nicht einfachhin nach dem System des Parlamentarismus vollziehen, wenngleich demokratische Verhaltensmuster für den Entscheidungsprozeß förderlich sind. In der Kirche muß ein eigener Weg für das Zustandekommen von Entscheidungen eingeübt werden“ (S. 29). Das 4. Kapitel endlich behandelt einige aktuelle Themen: die Stellung des Pfarrgemeinderates, Demokratie und Demokratisierung in der Kirche (hier ist der Satz zu finden: „Vielleicht wäre es besser, ganz auf dieses Wort ‚Demokratie‘ in Hinsicht auf die Kirche zu verzichten, da es zu Mißverständnissen und Unklarheiten führen kann“ S. 35f.), Autorität in der Kirche, Zur Stellung der Frau in Kirche und Gesellschaft, Laienpredigt in der Meßfeier, katholische Verbände, Gemeindeforenten.

Die Ausführungen sind kurz und prägnant, manchmal ein wenig gewollt thesenhaft, dabei theologisch und manchmal auch kirchenrechtlich (siehe Thema „Laienpredigt“) argumentierend. Zu kritisieren ist allein ein Fehler bei der Definition des Laien in der Einleitung zu dieser Schrift. Wenn dort nämlich unter Laien Gläubige verstanden werden, die nicht Mitglieder des Weihstandes und des Ordensstandes sind, so wird leider ausgerechnet auf jenen gerade nicht fachspezifischen, son-

dern nur hilfsdefinitorischen Begriff aus Lumen Gentium 31 zurückgegriffen, während das Konzil ansonsten eindeutig und ausdrücklich die sog. Dreiständelehre (Kleriker, Ordensleute, Laien) zurückgewiesen und sich klar zur Zweiständelehre (Kleriker und Laien) bekannt hat. Standesunterscheidendes Merkmal ist allein der ordo! Durch den Empfang der Diakonatsweihe wird jemand Kleriker (vgl. cc. 207 §2 und 266 §1).

R. Henseler

Kalender für 1987

Mein kleiner Kalender 1987. DM 3,30.

Meitinger Scherenschnittkalender 1987. DM 8,20.

Meitinger Blumen-Kalender 1987. DM 7,20.

Jahr des Herrn 1987. DM 8,20.

Vom Advent zum Advent 1986/87. Wegweiser durch das katholische Kirchenjahr. Hrsg. v. Josef GÜLDEN. DM 13,90.

Alle Freising 1986: Kyrios Verlag Meitingen.

Wie in jedem Jahr legt der Kyrios-Verlag auch für 1987 fünf Kalender vor, die sich nach Inhalt und Gestaltung stark voneinander unterscheiden. „Mein kleiner Kalender 1987“ ist der billigste und dem Format nach kleinste und bietet für jeden Monat ein kleine illustrierte Spruchkarte mit Kalendarium und einem Verzeichnis der Tagesheiligen. Der „Meitinger Scherenschnittkalender 1987“ ist für die Freunde der Scherenschnittkunst gedacht und bringt 20 mehr oder weniger ansprechende Arbeiten aus dem Nachlaß von M. Dorothea Brockmann OSB, die Blumen und Tiere zum Inhalt haben. Der „Meitinger Blumen-Kalender 1987“ enthält 13 vierfarbige Aquarell-Postkarten von Lisa Olschewski mit einem Kalendarium des Monats mit Angabe der christlichen Festtage und der Namen der Tagesheiligen sowie einem kurzen Text zur Besinnung. „Jahr des Herrn 1987“ erfreut mit 24 zweifarbigen Spruchkarten, deren Texte sorgfältig ausgewählt und geschmackvoll gestaltet wurden. „Vom Advent zum Advent 1986/87“ erscheint als Lizenzausgabe des St. Benno-Verlages in Leipzig und bringt 59, zum Teil vierfarbige Bilder bekannter oder weniger bekannter christlicher Kunst aus der DDR. Auf der Rückseite der einzelnen Blätter findet man neben einem liturgischen Kalender kurze Kommentare zu dem jeweiligen Kunstwerk sowie Meditationen über Texte aus den kirchlichen Tagesgebeten, die für die persönliche Besinnung reiche Anregung bieten.

Eingesandte Bücher

Unverlangt eingesandte Bücher werden nicht zurückgesandt. Die Rezension erfolgt nach Ermessen der Schriftleitung.

BAMMEL, Ernst: *Judaica*. Kleine Schriften I. Reihe: Wissenschaftliche Untersuchungen zum Neuen Testament, Bd. 37. Tübingen 1986: J. C. B. Mohr. 331 S., Ln., DM 148,-.

BAUMGARTNER, Konrad: *Lebendig mitfeiern*. Ansprachen zur Liturgie der Meßfeier. München 1986: Don Bosco Verlag. 85 S., kt., DM 14,80.

BERGER, Rupert: *Ihr seid mit Christus auferweckt*. 30 Wortgottesdienste zu Meßfeiern für Verstorbene, 2. Teil. München 1986: Don Bosco Verlag. 69 S., kt., DM 11,80.

Die Bibel in 365 Geschichten erzählt. Hrsg. v. Elmar GRUBER. Freiburg 1986: Herder Verlag. 416 S., geb., DM 34,-.

BODE, Franz-Josef: *Gemeinschaft mit dem lebendigen Gott*. Die Lehre von der Eucharistie bei Matthias Joseph Scheeben. Reihe: Paderborner theologische Studien, Bd. 16. Paderborn 1986: Verlag F. Schöningh. 514 S., kt., DM 68,-.

BOEKHOLT, Peter: *Durchbrüche wagen*. 25 thematische Jugendgottesdienste. München 1986: Don Bosco Verlag. 206 S., kt., DM 24,80.